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Enorme chiazza 
di alghe rosse 
minaccia 
le spiagge 
di Rio de Janeiro 

Un enorme chiazza di alghe rosse per un fenomeno analo
go a quello dell Adriatico sta rovinando t estale sulle miti 
che spiagge di Rio de Jane irò I ridotussimi costumi delle ba 
gnanti rischiano quest anno di non entrare nelle fresche ac 
que dell atlantico malgrado i 40 gradi Una massa di alghe 
rosse e marroni che esalano un leggero odore di ammonia 
ca sta assediando tutta I? costa di Rio fino alla lunga spiag 
già di barra da I iiuca Si tratta di una trentina di chilometri di 
litorale dove la gente ormai esita a fare il bagno La Fccmu 
responsabile per I ambiente dello Stato di Rio ha vietato la 
raccolta di frutti di mare e ha promesso fra breve un reso
conto sulla tossicità delle alghe del genere «exuviaella» La 
loro proliferazione dipenderebbe da una modifica repenti
na del tasso di acidita del mare Sotto accusa e I inquina
mento che dalla baia di guanabara sta ormai traboccando 
anche in mare aperto 
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Un fàrmaco 
per aumentare 
la sopravvivenza 
dei malati 
di Aids 

Si chiama Acyelovir cdèuU 
lizzato finora per combatta 
re infezioni come 1 herpes 
ma quando 6 stato provato 
contro 1 Aids ha dato risultati 
estremamente promettenti 
Da tre anni è sperimentato 
su 300 pazienti di Aids in 

Gran Bretagna. Germania e Australia ed il dr Paul Gnffiths 
del Royal (ree hospital di Londra, uno dei coordinatori delie-
prove ha dichiarato al «Sunday Times» che Acyclovir 6 in 
grado di dimezzare I numero dei decessi e promette di ren 
dcre questo morbo - entro la line della decade - completa 
mente trattabile II nuovo farmaco secondo il dr Gnffiths va 
somministrato assieme all'Azi il primo trattamento anti 
Aids messo a punto nel mondo Insieme i due ritrovati -al 
(accano la malattia su due fronti» Per S'efano Velia dell usti 
luto supenore di sanità »l Acyclovire usato da tempo in Italia 
ed i benefici sono quelli di combattere le infezioni collaterali 
alla malattia non si tratta di un nuovo farmaco contro l'Aids 
La notizia quindi può essere stata travisata pensando ad 
una soluzione nuova per l'infezione da hiv 11 farmaco ò regi
strato in Italia dal 1980 ed e stato lino ad oggi usato con sue 
cesso nelle infezioni erpetiche dei malati di Aids ma anche 
nei soggetti sani affetti da herpes C è però da considerare 
che da tempo e stata fatta I ipotesi di un effetto ritardante del 
farmaco nei confi onu dell infezione hìv ma fino ad oggi la 
certezza e per gli effetti indiretti percu associandolo ali Azt. 
i pazienti stanno meglio» 

A Los Angeles 
l'inquinamento 
metropolitano 
diminuisce 

Un dato confortante apre il 
1992 dell ambiente le cen
traline di Los Angeles l.i cit 
ta-simbolo dell inquinamen
to metropolitano selvaggio 
hanno rilevato nel corso del 
1991 un calo nei livelli di 

• " • " " " , * " ™ " * ™ — " ^ ^ ^ ~ ^ ozono presenti nei suoi cieli 
registrando il record negativo degli ultimi quindici anni I da 
ti relativi alla stagione dell inquinamento gcnndio-ottobre 
segnalano «so'amente» 129 giorni in cui la percentuale dcl-
I ozono il gas che si torma dagli idrocarburi e dagli ossidi di 
azoto hy sorpavsato la soglia di guardn prevista dalla legge 
federale a quota 0 12 parti per milione Quando nel 1976 le 
automa hanno cominciato a misurare 1 inquinamento della 
regione di los angclcs vi furono 178 giorni fuori legge ma il 
record negativo si raggiunse nel i979 con 188 giorni a ri
schio Nel 1990, invece ì giorni a rischio sono stati 130 

In difficoltà 
per il freddo 
i piccoli 
uccelli italiani 

La morsa di gelo che ha av
volto I lotlia sta mettendo In 
difficoltà molti piccoli uccel 
li delle nostre campagne e 
dei nostri boschi perche so
no ndottc le disponibile di 

^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ _ ^ _ ^ _ _ _ _ cibo gli insetti sono ibernati 
^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ " • " " • " " " " e le superila dei laghi sono 
gelate La Lipu I associazione che si occupa della protezio
ne dei volatili ha lancialo un programma di interventi diretti 
a contenere le conseguenze del grande freddo Semi e pane 
vengono sparsi per boschi e campagne il ghiaccio viene rot 
to in stagni e paludi su tutto il tcrntono abitualmente fre
quentato dai votatili vengono sistemate mangiatoie artificia 
li Secondo il dirc'torc della Upu Marco Lambertini a causa 
del Ireddo si e anche detcrminata una intensissima migra 
zione di uccelli dalle campagne alle città dove le tempera 
ture sono meno rigide 

Perl'Oms 
il 1991 
è stato «l'anno 
del colera» 

Per quanto riguarda la salu 
te il 1991 0 stato 1 anno del 
colera Ali Organizzazione 
mondiale della sanità 
(Oms) ne sono stati segna
lati oltre mezzo di milione di 
cosi con 16 705 morti Il mi-

" " ^ ^ • ™ ~ " ~ mero dei casi è supenore al
la totalità di quelli notificati nel quinquennio precedente 
«quello che si chiude e senz altro il peggiore anno dall ini
zio dell attuale pandemia di colera una trentina di anni fa» 
Ma dichiarato un portavoce dell Oms II 70 per cento dei casi 
sono stati registrati in America latina Nel solo perù se ne so
no contati oltre 300 000 Un altro continente particoldrmcn 
'e colpito e I Africa con 135 000 Cosi i tre quarti dei quali in 
Ghana, Nigeria Zambia e Ciad Se in america latina le misu
re di lotta hanno permesso di limitare intorno ali un per 
cento i cosi mortali in Afnca i decessi sono stati molto più 
numerosi in media uno ogni dieci casi 
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Nascita da embrione congelato 

Nuova tecnica 
per la provetta 
M BOLOGNA Una nuova 
tecnica di fecondazione arti 
fidale basata sull utilizzo di 
embrioni congelati 6 stata 
sperimentata con successo 
a bologna dove il 28 dicem 
bre scorso 6 nato Filippo 
un bimbo di tre chilogrammi 
c h e sta b e i e La sua nascita 
e stata possibile grazie ad un 
programma di fertilità speri
mentato per la prima volta 
in Italia da Luca Gianaroli 
ricercatore alle università di 
Bologna e Ginevra, sulla ba
se di un metodo già utilizza
to con successo solo in au-
stralia dal gruppo del profes 
sor Alan Trounson 

Rispetto ai precedenti si
stemi di congelamento degli 
embrioni h nuova metodi 
ca denominata «ultrarapi 
da» (ultra rapid freezin of 

human c m b n o s ) - ha sotto-
linea'o il professor Gianaroli 

0 «più semplice ha costi 
nioito bassi consente di fare 
a m e n o di apparecchiature 
sofisticate ed 6 perciò ripro
ducibile anche in centri po
c o attrezzati» Filippo ò figlio 
di Silvia Volpman 33 anni 
casalinga e di Roberto Fo
ca 34 anni meccanico due 
coniugi bolognesi sposati 
dall K4 che g i i nel! 89 ave
vano provato a diventare ge
nitori, ma la gravidanza (tre 
gemelline) fu interrotta alia 
ventitreesima settimana 

«Con Filippo - ha detto sil
via Volpinan che nell 81 ha 
avuto lo tube asportate a 
c a u s i di una peritonite - e 
andato tutto bene II parto è 
stato naturale e non doloro-

.E giusto che il comitato nazionale sia presieduto 
da un cattolico ortodosso? E che gli esperti appartengano 
in prevalenza a una sola area? Un attacco e una risposta r 

Bioetica da confessionale 
Può un comitato nazionale bioettco che ha il com
pito di fornire orientamenti su questioni essenziali 
quali sono le stesse definizioni di vita e di morte al 
governo dell intero paese, ti governo dunque di laici 
e cattolici, di credenti e non credenti, essere presie
duto da un cattolico di strettissima osservanza ai 
«precetti» dettati dalla teologia della Chiesa7 Con
traddizioni e limiti della scelta 

EMANUELE LAURICELLA 

• • L onorevole Andreotti è 
senza dubbio il più abile politi
co italiano non e detto che sia 
un maestro di bioctica La sua 
natura politica ha prevalso nel 
nominare il Comitato naziona 
le di bioetica che dovrebbe da 
re indicazioni etiche accettabi 
li da cattolici protestanti 
ebrei musulmani o atei 6 nato 
con una maggioranza preco 
stituita di cattolici assoluta
mente obbedienti ed osse
quiosi alle interpretazioni di 
teologia morale dell attualo 
gerarchia cattolica con una 
minoranza laica nell impossi
bilita di combattere efficace
mente 

l Comitati nazionali di bioe-
tica in Francia o negli Stati Uni
ti composti soltanto da tecnici 
0 da eminenti personalità par
ticolarmente esperte nel cam
po della bioctica sono stati 
formati con uguale importan
za decisionale da cattolici, 
protestanti, ebrei o capi della 
massonena, o atei dichiarati, o 
marxisti A capo della Com
missione di studio francese è 
stato posto ad esempio e pro
prio da un capo di governo di 
estrema destra uno studio 
marxista, perché indipenden
temente dalla sua ideologia 
era il maggiore esperto di bioe-
tiea 

Nel nostro Comitato di Etico., 
nazionale, e- stato scartato in
vece 1 unico-Italiano che viene 
invitato a «tener lezioni» all'e
stero sulla bioetlea Stefano 
Rodotà Membn, invece, mol
tissimi cattedratici ossequienti 
e ossequiosi, che mai, pero si 
erano occupati di biocuca. 

L'affetto che a lega al sena
tore Bompiani nominato pre
sidente non ci impediscono di 
essere cntici verso di lui Presie
de il Comitato, lui cattolico 
confessionale integralista 
universilano dell Università 
Cattolica esponente democri
stiano di una certa tendenza 
con posizioni obbligate verso 
questa gerarchia cattolica at
tualmente e momentanea 
mente imperante 

E adesso sono uscite le pri
me -tiepide» esternazioni del 
Comitato II Comitato non ha 
voluto studiare il problema 
dell eutanasia liquidato bre
vissimamente con poche e su
perficiali parole «I medici non 
potranno mai dare la morte ad 
un loro malato» I medici mo
derni danno «per legge» la 
morte ad individui malati ba
sta ad esempio ricordare la 
soppressione di embnoni mal
formati o di feti Down 

Sulla morte il prof Bompia
ni abilissimo manovratore ha 
evidentemente cercato ma 
senza riuscirci di evitare il pro
blema di «chi m u o r e Muore 
1 individuo biologico7 muore 
1 uomo ' Perche il problema è 
soltanto questo quando muo

re la «persona umana»' Abbia
mo letto tante definizioni mor
te cerebrale corticale cardia
ca ma non abbiamo 'etto «chi 
muore» I individuo biologico7 

I uomo', o la persona' 
Questo quesito il professor 

Bompiani ha cercato di evitar
lo accuratamente ma a un 
certo punto la venta gli e sfug
gita quando senve che muore 
la «persona umana» quando 
muore un «tutto funzionante» 
Questo dà ragione a chi come 
Flamigm Levi Montatemi Mori 
e tanti altri definiscono la per
sona umana un tutto lunzto 
nante Dando la definizione di 
morte della persona umana ha 
definito anche I inizio della vi
ta La «persona» muore quan
do muore un «tutto» evidente
mente in quel momento ha de
finito anche 1 inizio della vita 
della persona umana, il con
trario evidentemente della 
morte La vita della persona 
inizia perciò quando e un «tut
to» perciò finché le 8 cellule di 
uno zigote si possono dividere 
in 2 in 4 o in 8, non è «un tutto» 
ma può diventare «due» tutu o 
«quattro tutti» la persona uma
na non inizia quindi ali inizio 
della fecondazione ma quan
do il nuovo organismo diventa 
indivisibile 

L'altro problema affrontato 
~ &queUadell ingegneria gcneti-

'ca. CU espenmenti in corso 
nordamericani hanno fatto 

*- cròll&re 1 opposizione precon
cetta democnsUana (Pandol-
fi) alla Cee alla terapia geneti
ca, ma entro poco si dimostre 
rà anche I inconsistenza nel-
1 opporsi alla terapia genetica 
nelle cellule germinali 

Inoltre non ernie un princi
pio etico affermato ed indiscus
so secondo il quale il patrimo
nio gcneUco di un individuo e 
intangibile e immutabile ma 
quando mai e stato affermato 
questo pnncipio? Per i biologi 
molecolari per I genetisti 6 il 
cortrano La specie umana 
cerca di salvarsi come tutti i vi 
venti e il mezzo per salvarsi e 
sopravvivere e propno mutare 
il patnmonlo gencUco 

Comunque anche nelle af
fermazioni del Comitato na 
zionalc sfugge 1 affermazione 
che 1 ingegneria genetica sulle 
cellule germinali e per // mo
mento non attuabile e che per 
«il momento» non ù elicamcn 
te accettabile Perciò si affer
ma che 1 etica e una variabile 
che può cambiare nel tempo e 
non è nulla di stabile Quello 
che per il momento non e eti
camente accettabile lo sarà 
tra due tre mesi un anno Vor
remo vedere cosa farà il Comi
tato etico italiano quando 
usciranno i pnmi espenmenti 
(già in corso) sulla terapia gc 
nctica nelle cellule genninali 
Ma e eravamo raccomandati 
di non cadere nel ridicolo e 
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«Ma questa struttura 
è pluralista 
e non è immutabile» 

ROMEO BASSOLI 

Disegno di Mitra Divshali 

questo purtroppo e accaduto 
sull'ultima risoluzione sulla 
raccolta del liquido seminale 
nell uomo per motivi diagno
stici o di fecondazione artifi
ciale o assistita 

Di tutu i Comitati etici inter
nazionali quello italiano è il 
pnmo a dedicare tempo e spa
zio alla raccolta dei gameti 
maschili Dominano il docu 
mento due preoccupazioni la 
pnma è che alla raccolta del li
quido seminale si accompagni 
un attiviti erotica Dal 1195 al 
1205 ei fu una grossa disputa 
tra due scuole teologiche mo 
rali (Pietro Cantore e Alain de * 
Lille) premesso che il piacere 
era sempre un peccato la di 
sputa nguardava se era mag
giore peccato fare 1 amore con 
una donna bella o con una 
donna brutta 

Risparmiamo ai lettori come 
sia andata a finire la disputa • 
ma la cosa grave per un uomo 
moderno e la premessa «Pre 
messo che il piacere e sempre 
peccato» Ora questo non do 
vrebbe interessare un seno Co
mitato etico nazionale qua 
lunque siano le opinioni per 
sonali del prof Bompiani e del 
più o meno autorevole andrò-

logo che ha preparato il docu 
mento La raccolta del seme si 
fa attraverso la masturbazione 
che poi la masturbazione si 
chiami «ipsazione» come al 
1 Università Cattolica o si fac 
eia con quella che 4000 anni fa 
gli antichi medici cinesi molto 
saggi chiamavano «masturba
zione in vagina» usando una 
donna a scopo meccanico per 
otlencrc I eiaculalo in un pre
servativo di plastica evidente
mente la cosa non cambia 
Che piacere sia uguale a pec 
cato le moderne antropolgia 
sociologia, sessuologia non lo 
discutono nemmeno più Ne 
sono vere altre affermazioni 
•scientifiche» i gameti maschili 
prodotti ed emessi a miliardi 
proprio perche devono andare 
«sprecati» e non hanno impor 
tanza maggiore di altre cellule 
del corpo anzi non servono 
per trasmettere il proprio patri
monio genetico ma soltanto 
una parte di esso partecipan 
do al gioco della «roulette 
meiotica» per ottenere llgli di 
versi dai gcniton Non e poi più 
necessario attualmente che 
lo spermatozoo sia mobile per 
ottenere la fecondazione ab 
biamo in tutto il mondo i primi 

risultati ma ripetuti ed meorag 
gianti con la fecondazione del 
I ovocita in vitro in cui Io sper 
matozoo immobile feconda 
con parte del suo patrimonio 
genetico 

Ma e e un ipocrisia di fondo 
da parte delle persone che 
hanno preparato il documen 
to sono persone che hanno 
investito centinaia di milioni 
per una apparecchiatura (il 
microscopio elettronico) i cui 
esami sono utili in tanti casi 
Ogni esame sul liquido semi 
naie fatto con questo metodo 
costa circa un milione orbene 
si decidano queste persone o 
fanno gli andrologi e allora de 
vono sapere che il 100% degli 
esami seminali che studiano 
sono ottenuti con la masturba 
zionc oppure vogliono essere 
cattolici coerenti e smettano di 
fare gli andrologi Ma non pos 
sono annullare la loro respon 
sabilifi morale affermando 
che «il medico non sa come si 
ottiene il liquido seminate
glielo scriviamo di nuovo noi 
si ottiene con masturbazione 
o si sa benissimo che un liqui 
do seminale per evserc esami 
nato bene deve essere raccolto 
negli ambienti di laboratorio 

M Abbiamo chiesto al pro
fessor Adriano Bompiani di in 
t< rvcnire nel dibattito aperto 
dal professor l-auricella Gli * 
abbiamo rivolto due domande 
a cui il professor Bompiani ha 
risposto per iscntlo K ---» ,. 

Lei non pensa che U Comita
to nazionale per la bioetica 
sia ancora lontano dall'ai-
frontare I grandi nodi della 
bloctica contemporanea? . 

Penso propno I opposto1 II Co- -
untato nazionale per la bioeti 
ca sin dall inizio della sua atu-
vila (che risale a poco più di 
un anno la) si è dato una 
«programmazione interna» dei 
lavori che vale fino alla previ- --
sta scadenza del 31 dicembre 
1992 Cssendo suddiviso in 
«G-uppi di lavoro» vengono 
l»rtali in seduta «plenana», ap
provati e pubblicati i san docu
menti secondo i tempi neces
sari a definirli mirando a tro
vare per quanto e possibile 
una «generale» adesione al te
sto b quest ultimo obicttivo 
che richiede i maggion sforzi 
la massima reciproca «tolle
ranza ma anche il «tempo di 
maturazione» necessario a de
finire il possibile punto d in
contro Non dimentichi che 
cinque «pareri» sono staU pub
blicali ali unanimità - nel pn
m o anno di attività - e tutti su 
argomenti importanti e c h e n—. 

"guardano I dirmi dciruomo-1 ) -
terapia genica, 2) definizione 
e accertamento della morte 
nell uomo 3) problemi della 
raccolta e trattamento del li
quido seminale umano per fi
nalità diagnostiche 4) sicurez
za delle biotecnologie. SJ) 
bioctica e formazione nel si
stema sanitario Inoltre 6 stato T 

dato il «parere» sul progetto di • 
risoluzione avanzato dalla 
Commissione ambiente e salu
te del Parlamento europeo n " 
guardante* i diritti dei malati 
terminali È in via di pubblica ' 
zione il «Parere» sulla don izio-
ne di organi a fini di trapianto, 
a fine gemino sarà dispomb ie 
I chborato riguardante le ca
ratteristiche dei Comitati etici 
periferici 1 lavori del «Gruppo 
procreatica» porteranno mi 
aguro a breve tenmne al do
cumento sulla conservazione e 
utilizzazione del seme (ban
che del seme inseminazione 
in vivo ece ) quale secondo 
«parere» sulla linea già intra
presa cui seguirà - prevedibil 
mente - un documento sulle 
caratteristiche di tutela dcl-
1 embrione (terza fase del no
stro programma nel settore 
della procreazione) Circa i la
vori del gruppo della genetica 
sono previste - nel corso del 
1992 - i pareri sulla «diagnosi 
prenatale» (e già ali ordine del 
giorno) sull uso delle sonde 
genetiche nella medicina pre 

diftiva legale e del lavoro, la 
«brevettabilità di specie e ani 
mi.li transgcnici» la tutela di 
specie in estinsione il «proget
to genoma» Circa i contnbuti 
del «gruppo clinico» si sta la
vorando già da tempo sul ? 
«CDnsenso informato» (pratica 
clinica e spenmanlozione sul \ 
I t o m o ) poi verrà in esame H 

anche il problema del tratta 
mento T fase terminale È -
ce me vede - un complesso di 
problemi eh» toccano molti * 
aspetti dei «diritti dell uomo»' r 
Se mai e ò da chiedersi se si 
faià in tempo a terminare il 
programma nel 1992 „ ** 

Come pensa debba evolvere 
il Comitato Italiano? Lei pen
sa che la composizione 
•ideologica» del Comitato 
debba essere rivista ed equi
librata? / •- , 

Credo che 11 Comitato nazio
nale per la bioetica debba ac
quistare maggiore «lorza» attra
verso una lege istitutiva votata 
dal Parlamento Debbo nleva-
re con soddfcJazione, che nel
la «Finanziaria 1992» il Senato 
ha introdottesi con voto unani 
m a una modesta «posta di bi
lancio» che può sicurare se 
lo si vuole, il richiesto finanzia
mento per varare una legge 
istitutiva. La ..Presidenza del 
Consigliojioiici,ha. latto man-
c i r é un costarne appoggio, ed 
!K ^eBòrosaècntc.sopjseri to. 
ad ogni necessità corrente, ma 
ò evidente che il «nconosci-
m cnto» del Comitato da parte 
de I Parlamento sottolincrebbe 
il valore di questa «struttura» " 
alla pari di altre già riconosciu
te Circa la domanda suJia 
ce mposiziono «ideologica» La 
rassicuro che nessuno - in una i 
democrazia improntata a più 
ralità di valori etici - potrebbe 
supporre di coltivare un «etica ' 
di stato» ne che il Comitato 
non tenesse conto (come la ' 
de 1 resto) delle pluralità delle 
lircc e vision, etiche esistenti 
ni 1 nostro Paese come nei 
mondo occidentale in genera 
le e che si riflettono ancne al 
suo interno Ovviamente il Co
mitato (anche a seguito dell I 
polizzalo nconoscimento per 
legge) potrà essere modificalo t 
nella composizione e nelle 
modalità di nomina dei com i 
ponenti ciò e h e \ a salvaguar 
dato è il «metodo» di lavoro U-
pico della bioctica (con la ri
cerca dei valori comuni ma 
ce nscntendo anche la possibi | 
litìt di espnmere liberamente f-
nt i documenu finali il propno i 
«dissenso») a elevata qualità l 
dottnnale e professionale dei 
Componenti 1 espenenza nei 
temi della bloctica e la voiontà 
d impegnarsi Infine, « dovrà ' 
certamente essere migliorata 
I* capacità di comunicazione f 
vrrso I esterno e una più am- •* 
pia conoscenza del lavon 

Lìtalia dei sentieri: si torna «all'anno zero? 
• • Le centocinquanta tap 
pe del Sentiero Italia scguen 
do di norma i crinali e le valli 
meno battute dal turismo tradì 
zionale volevano essere an 
che un deciso appoggio alla 
prog-essiva protezione di ciò 
che resta del patnmonio natu
ralistico italiano Ma in Italia 
come sempre accade la situa
zione rischia di complicarsi 
sempre più II Sentiero Italia 
dopo convegni pubblicazioni 
tavole rotonde e dibattiti, 6 og
gi al centro di un ciclone dal 
quale non sarà facile uscire 
con dignità Del grande asse 
verde d Italia infatti esistono 
solo alcuni tratti già realizzati e 
funzionanti la Grande 1 raver 
sala delle Alpi in Piemonte la 
Grande Escursione Appennini 
ca (a cavallo tra Toscana ed 
Emilia Romagna), lAlta Via 
dei Monti liguri e altri tratti alpi 
ni Ultimo nato in ordine di 
tempo òli Sentiero della Pace 
voluto dalla regione Trentino e 
perfettamente integrato nel 
progetto complevsivo Con 
una manifestazione di u m m i 
naton incalliti poi I associa 
zione Sentiero Italia ha segna 

to sul terreno alcune tappe in 
Aspromonte a voler indicare 
che anche al sud si può lavora 
re per un turismo diverso e più 
ali ambiente Anche le isole -
Sardegna e Sicilia - hanno i lo 
ro progetti di sentieri che scor 
rono r.elle zone mtno mano
messe del temtono Ma altrove 
la situazione non e corto rosi a 
A Roma con un colpo di ma 
no nel corso delle vacanze di 
agosto la Regione Lazio ha 
deliberalo 1 affidamento della 
•costruzione» del tratto laziale 
del sentiero ad una società 
specializzata in interventi am
bientali I Italcco Dopo anni di 
discuvsioni progetti e incontri 
con chi di sentieri se ne mten 
de - oltre ali associazione Sen 
nero Italia era presente al tavo 
lo delle trattative arche il Club 
Alpino Italiano che in Italia 
raccoglie centinaia di migliaia 
di soci - la Regione ha scelto la 
via dell appallo puro e scmpli 
ce A chi ' Ad una società certa
mente rispettabile ma (inora 
del tutto priva di espenenza 
noi campo p*»rò C soprattutto 
a fianco alla cifra esorbitante 
stanziata dalla regione - alcu 
ni miliardi - non si conoscono 

Q u a s i t r e m i l a c h i l o m e t r i d i s en t i e r i s e 
g n a t i p o t r e b b e r o - in u n fu turo l o n t a 
n o - u n i r e T r i e s t e c o n la Sicil ia 11 p r o 
g e t t o d i u n a g r a n d e «via p e d o n a l e » 
c h e p e r c o r r a l ' o s s a t u r a c e n t r a l e d e l l a 
p e n i s o l a è ne l l a r i a d a a n n i . In tut t Eu
r o p a m a s o p r a t t u t t o in F r a n c i a , i sen-*" 
tieri s e g n a t i , c o n le l o r o s t r u t t u r e r icet

t ive, il l o r o p u b b l i c o n u m e r o s o e m o l 
t o d ivers i f i ca to il l o r o a p p o r t o n o n tra
s c u r a b i l e a l l e e c o n o m i e d e l l e valli d i 
m o n t a g n a s o n o g ià u n a r e a l t à Ma in ' 
I ta l ia la s i t u a z i o n e r i sch ia , d o p o u n a tt-
m i d a . p a r t e n z a , il r i t o r n o a l l ' a n n o z e r o 
M a n c a n o c a r t o g r a f i e , i d e e l i n e e p r o 
ge t tua l i p r e c i s e 

cartografie idee lince proget 
tuali precise Si sa solo che i 
fondi sono stati stanziati per la 
•costruzione» di un sentiero e 
non come e sempre .tato fatto 
in tutto il mondo per la siste 
mazionc di antiche e modeste 
mulattiere già esistenti e da 
sempre parte integrante del 
paesaggio Poco più i sud in 
Campania la situazione appa
re mollo simile Anche qui si 
parla di «costruire» un sentiero 
senza tener presente che nella 
regione sono stati segnalati iti 
noran di qualche giorno che» 
un progetto di massima esiste 
va da tempo e soprattutto sen 
/A neanche sentire i dirotti in 
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torcssati gli escursionisti An 
che sulle montagne abruzzesi 
in questa fine del 1991 seni 
brano rullare i tamburi di guer 
r i dei cacciatori di appalti 
pubblici In vane regioni pie 
eoli gruppi di camminatori Fé 
deraziom enti di vano genere 
stanno confondendo i tracciali 
di massim i realizzati da volon , 
tari con progetti ingegneristici 
proposti ali ente pubblico a 
costi esorbitanti Insomma se > 
per 1 Italia dei sentieri la prò 
posta del Sentiero Italia e slato 
I inno uno ogni t iamo torn ili 
ali anno zero Infatti dalle ta 
volo rotonde sui sentieri e la lo
ro funzione si è torn iti indio 

tro fino alle interrogazioni p ir 
lamentar! Interrogazioni po'te 
alla Giunta regionale del La 
zio al Parlamento e perline 
nelle aule lontane di Strasbur 
go Di fronte ai quesiti posti su 
queste discutibili vieonde de l ' 
verde Amendola il Pari imen 
to europeo forse i rapprese n 
tinti francesi ivraiino inarcalo 
un sopricciglio con sluporo 
Infatti oltre le Alpi la federi 
tion Francaiso de la Randon 
ne e Pedestre e un ente impor 
tanle e rispettato Non solo 
perche in I rancia ijonticn di ' 
Grande Randonnoo sono pui 
di cenlo percorsi ogni inno 
d i centinaia di migli ILI di ip 

passionali Ma incile perche 
nella legislazione francese esi 
stono preciso norme che tute 
I mo i «diritti dell escursioni 
sta» D ì noi gli unici umani t 
che hanno il diritto di accedo 
re ovuque e traversare quulun 
que propnetà privata sono i 
cacci iton La legpo francese 
invece sancisce il diritto di 
ir insito osclus vimenlc per i 
pedoni - attraverso proprietà 
pmate toccate o traversate da 
sentieri di un certo valore Co
sa riserverà il futuro agli escur 
sionisti italiani dunque ' Se la 
prospelliva di und sene di sen
tieri ganntiti da un «marchiodi 
qu ìlità» - cioè segnati in un 
modo uniforme attrezzati in 
base .i standard precisi e pub-
bliciz/.ati in Italia ed ali estero 
- s i ìllontam andiamo verso 
la (riiiimcntdzionc più com
pleta Ogni regione comunità , 
mont triii o comune avrà i suoi -
sentieri Ma ognuno sarà una 
piccola opera a sC stante pe 
nalizzando chi ama cammina 
re e soprat ulto le pos- DIII ri 
euclutr economiche per le 
montagne ìttraversate 

L ennesima occasione per 
eluta |>cr I Italia dunque ' Diffi 

Cile dirlo adesso Certo è che 
anche I Europa dei sentieri ha i 
si oi alti e i suoi bassi In Fran
cia come dicevamo la situa-
ZIDIIC ò molto ben sviluppata 
mentre la federazione Euro
pea di Escursionismo - Fee -
non sempre ha realizzato ciò 
che era stalo proge'tato Molti 
tritìi dei sentien annunciati e j 
pubblicizzati - tra Germania e 
Danimarca-non esistono che ' 
nella mente di ehi li ha proget 
t <ti e forse pagati Può som 
bi are certamente un problema 
marginale qjcllo dei sentien 
Ma le decine di migliaia di 
tr insiti annualmente registrati 
su'le mulattiere dellAppenni 
no tosco-emiliano la nnascita 
dei paesini toccati dal grande 
sentiero dove questo esiste ed 
e attrezzato convonientemen 
te dovrebbero far pensare 
Nsn solo le associazioni che 
piopongo.io e progettano a 
mota libera ovviamente Ma 
soprattutto gli enti pubblici 
che nell escursionismo do 
vrebbero vedere una possibi! 
1A di sviluppo e non solo I cn 
nosima paste la per appalti più 
o meno chian o più o meno 
miliardari 
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